

L'Élevage des Animaux à Fourrure

Tribune Libre.

Encore le chat sauvage

Le Bulletin de la Ferme.
 Québec.

Au risque d'abuser de votre bonté, je me hasarde, une fois encore, de solliciter l'hospitalité de vos colonnes, pour prendre la défense de cet inoffensif petit animal qu'est le chat sauvage et que M. Bernadet est en train d'anéantir.

Ce serait déjà fait s'il n'était aussi résistable.

J'ai toujours dit depuis que je m'occupe de la question, et je le répète, que l'élevage des animaux à fourrure mérite l'attention et l'encouragement de tous les gens sensés, car de même que les animaux à fourrure ont largement contribué à la découverte et au développement matériel du Canada, de même je crois que cette industrie est aujourd'hui encore un facteur économique très puissant chez nous.

S'il m'arrive, au cours de cette lettre, de parler du renard, ce ne sera pas pour le déprécier, au contraire, mais simplement pour jeter plus de lumière sur la question qui nous occupe.

Je ne jalouse pas ceux qui font l'élevage sur une haute échelle avec des animaux de luxe, mais je ne méprise pas non plus les plus humbles qui se confinent dans une sphère plus étroite; aux riches je conseille l'élevage du renard noir argenté, du vison, du pécan, etc., aux moins favorisés celui du chat sauvage et autres animaux moins dispendieux.

Si M. Bernadet fait l'élevage du chat sauvage, comme il le dit et comme je le crois, sans y trouver profit, c'est qu'il manque de compétence.

Je lui fournis immédiatement l'occasion de changer d'opinion et de relever son courage chancelant: je lui paierai \$75 par trio vivant (2 femelles et un mâle) à 18 mois pour tous les chats sauvages dont il peut disposer, pourvu que ce soit des chats de la province de Québec, élevés en captivité et sélectionnés selon les règles de l'art.

Comme il est le seul à se plaindre et que ce prix doit lui paraître rémunérateur, tout en lui permettant de se débarrasser d'animaux encombrants, d'après lui, tout le monde sera d'accord ensuite. Il n'y a rien comme l'harmonie, même en dehors de la musique.

M. Bernadet insiste de nouveau sur le fait que le chat sauvage est un gros mangeur et n'atteint sa maturité qu'à 18 mois.

La dernière affirmation est vraie, mais la première est inexacte.

Pour les fins de son argumentation, il

Votre Enfant Est-il Maigre et Faible ?

Les Tablettes recouvertes de sucre de McCoy lui redonneront de la chair et de la santé.

En quelques jours seulement—plus rapidement que vous ne l'avez jamais rêvé—ces tablettes merveilleuses, appelées Tablettes d'Extrait de Foie de Morue de McCoy, qui redonnent chair et santé, commenceront à venir en aide aux tout petits qui sont maigres et ne pèsent pas le poids normal.

Elles sont spécialement précieuses après une maladie et quand les enfants sont excessivement chétifs.

Par tout les Amériques nord et sud et même en Angleterre et en Australie, des dizaines de milliers d'hommes et de femmes maigres ont mis leur confiance dans les Tablettes d'Extrait de Foie de Morue de McCoy—et ils n'ont point été déçus.

Essayez pendant 30 jours ces merveilleuses tablettes, et si votre enfant frêle et malade n'en retire pas le plus grand bénéfice, votre argent vous sera remis.

Un enfant très malade, âgé de 9 ans, a gagné 12 livres en 7 mois.

Demandez à n'importe quel pharmacien les Tablettes d'Extrait de Foie de Morue de McCoy—aussi faciles à prendre qu'un bonbon et 60 tablettes 60 cents—Grandeur économique, \$1.00.

nourrit le chat à grosse ration et douze mois par année; et il en conclut qu'à 18 mois l'animal a coûté ce qu'il vaut. Comme c'est facile.

La vérité, c'est que la ration du chat sauvage adulte est de 5 onces par jour en été et 8 onces en automne, ou une moyenne de 6 onces par jour par chat. Alors il n'est pas plus dispendieux à nourrir que le renard et guère plus que le vison.

Pour ma part, je suis en mesure d'affirmer que le chat sauvage, pour qui s'y connaît, ne coûte pas plus qu'un centin par jour. Chez les cultivateurs il en coûterait encore moins, et je sais aussi qu'il ne mange pas durant l'hiver.

En lui attribuant plus de dépenses qu'il n'en fait, en le nourrissant plus longtemps qu'il ne faut et en sous-évaluant sa valeur, on parvient naturellement à le montrer sous un faux jour.

A 18 mois, d'après mon expérience, un chat sauvage aura coûté \$5.

N'envisageant la question, pour le moment, qu'au point de vue de la fourrure, si la peau vaut \$15., au plus bas, comme le dit M. Bernadet lui-même, il resterait donc \$10. de profit net par chat; mais il y a plus, un chat sauvage, à 18 mois, une fois abattu, donnera 10 livres de chair. La chair vaut 40c la livre. Or, comme une femelle rapporte 4, 5, 6 et même 7 petits, mettons 5, et comme elle peut s'acheter à \$25. à un an, elle se paiera donc trois fois dans l'espace de 18 mois.

Mais il y a plus encore: passant au prix de vente, il n'est pas exagéré de dire qu'un chat sauvage, pour fins de reproduction, vaut \$25 à \$30, et même plus, à 18 mois. Donc la portée d'une femelle vaudra environ \$150 à 18 mois.

Sous le rapport de la fourrure et de la chair, elle se paiera 3 fois dans 18 mois, et 5 à 6 fois par la vente pour fins de reproduction.

Il y a plus encore: pour nous convaincre davantage, M. Bernadet nous aligne des chiffres basés sur les dépenses d'un vieux couple et de 4 jeunes.

Et afin de diminuer le prix de revient des jeunes, il leur fait supporter les dépenses des vieux et il conclut à 0 de revenus.

Cet argument n'est pas loyal, de la part d'un expert surtout.

Tout le monde sait que le chat sauvage est polygamé et peut servir 3, 4, 5 et même 6 femelles.

M. Bernadet fait figurer les dépenses de 4 chats de trop par 5 femelles.

Un éleveur m'écrivait même récemment qu'un de ses mâles avait servi 14 femelles au cours du même printemps.

Je crois savoir pourquoi M. Bernadet ne réussit pas dans cet élevage, il nourrit ses chats trop abondamment. Les chats trop gras ne s'accouplent pas, tout comme les autres animaux d'ailleurs. Première erreur.

Il les soigne trop longtemps, d'où surcroît de dépenses. Deuxième erreur.

Il nourrit 4 mâles de trop, au moins, par 5 femelles. Troisième erreur.

Ces chiffres n'intéressent peut-être pas les éleveurs luxueux, mais je discute la question au point de vue du milieu où je vis et en tenant compte des possibilités de ceux à qui je m'adresse.

Sans faire de pessimisme, je me demande comment, diable, M. Bernadet peut-il concilier ses opinions sur l'élevage des animaux à fourrure?

Dans son article du 14 février dernier, il fixe le prix des renards à \$600 et \$800 le couple.

Malgré que ce soit trop cher, admettons-le.

Le "Star", du 31 janvier dernier, cité au bas de son article du 7 mars courant, dit que les peaux de renards, à l'encan de New-York, ont atteint une moyenne de \$170 pièce.

Alors, proportion gardée du prix d'achat, une renarde ne ferait que se rembourser ou à peu près, par sa progéniture, dans l'espace d'une année, si elle produit des sujets moyens bien entendu, tandis qu'une chatte sauvage se paierait 3 à 6 fois dans l'espace de 18 mois, comme je l'ai démontré il y a un instant.

Quant aux risques, troubles, etc., M. Bernadet admettra avec moi que le renard est plus délicat à élever que le chat et comporte un plus grand risque puisqu'il est plus dispendieux.

Malgré tout, je conseille fortement l'élevage du renard, mais je soutiens qu'il est trop dispendieux pour la plupart de nos gens.

Un cultivateur vendra bien un couple

WHITE PINE

(PIN BLANC) CANADIEN

Dénomination botanique—*Pinus Strobus*
Le Bois Parfait Pour Construction

Le matériel de construction le plus satisfaisant, c'est le bois—et il n'y a pas de bois aussi satisfaisant que le *Pin Blanc Canadien*. Toutes les Granges et autres Bâtisses sur la Ferme devraient être construites en Pin Blanc Canadien—c'est le bois qui résistera le mieux à la température avec ou sans peinture—pendant cinquante ans ou plus.

Les bâtisses de Pin Blanc, sont plus chaudes en Hiver et plus fraîches en Été que celles construites avec d'autres matériaux—le bois étant un non-conducteur du Chaud et du Froid.

Il est plus facile de construire avec du Pin Blanc—vous pouvez faire une bonne partie de l'ouvrage vous-même—changements ou réparations—les animaux sont mieux et en meilleure santé.

Il y a du bon Pin Blanc Canadien en quantité partout dans les provinces d'Ontario et de Québec—là même où il pousse.

EMPLOYEZ-LE

N'importe quel marchand de bois responsable peut satisfaire à la demande mais insister pour avoir du "*Pinus Strobus*".

Permettez-nous de vous envoyer notre pamphlet: "*Le Pin Blanc sur la Ferme*"
Vous n'avez qu'à le demander et nous vous l'enverrons gratis.

WHITE PINE

Dénomination botanique—*Pinus Strobus*

BUREAU

LE PIN BLANC
CANADIEN
est le meilleur bois à
employer pour:

Garages
Maisons
Granges
Poulaillers
Galeries
Villas
Portes
Porches
Vérandas
Fenêtres
Armoires
Lambrisage
Lattes
Treillis et
Ouvrages décoratifs.

8-10, rue Wellington Est
TORONTO

de chats sauvages à son voisin \$40., \$50. ou \$60., mais jamais un tour de cou, pour sa femme, à raison de \$250. ou \$300.

M. Bernadet affirme que quand il a parlé de renards, il a parlé de la valeur des peaux.

Pourtant, dans son article du 14 février, il dit ceci: "Passant au prix de vente, nous voyons que les renards noirs argentés de qualité se vendent de \$600 à \$800 le couple et même plus". J'avoue que je ne savais pas que les peaux se vendent au couple et je me demande aussi ce que le sexe peut bien aller faire dans cette galère.

A mon sens, pour établir la valeur d'un animal quelconque on doit faire entrer en ligne sa fourrure si c'est un animal de cette catégorie, le prix de sa livre de chair si c'est un animal comestible et aussi son prix de vente à l'état vivant; en un mot faire ressortir sa valeur sous ces différents aspects.

Quand le "Star", du 31 janvier dernier, rapporte que les peaux à New-York, ont rapporté \$170. en moyenne, il faut comprendre qu'il y a eu un grand nombre de peaux qui se sont vendues \$30., \$35. et \$40. chacune.

M. Bernadet, me réfère au "Fur Trade Journal", publié à Oshawa, Ont., mais que pense-t-il de l'opinion du "Weekley Star", de Montréal, de "The Fur Farming Publishing Co.", de Utica, du Dr A. Gill, de Truro, N.-E., du Dr La Forest, de Québec, et d'une foule d'autres compétentes, s'accordant toutes sur les avantages de l'élevage du chat sauvage?

Et malgré que les chats sauvages de l'Ontario soient moins recommandables que les nôtres, que pense-t-il de l'opinion du "Fur Farm", bureau de London, Ont., disant qu'un éleveur avec 10 groupes de chats, savoir 40 femelles et 10 mâles ferait un revenu de \$2,560. par année?

L'opinion des personnes suivantes n'est pas moins concluante:

St-Nazaire de Chicoutimi, 2 fév. 1929.

M. J. DesRosiers,
St-Guillaume.

Cher monsieur,

Je suis tout à fait satisfait de l'élevage du chat sauvage.

L'an dernier (1928), j'ai mis de côté \$1,200. avec mes 6 trios (18 chats).

Mes chats sont dociles, doux et très domestiqués.

Bien à vous,

EUG. GRENON, ptre.

(suite à la page 409)

MARQUES DE COMMERCE

En tout pays demandez le GUIDE DE L'INVENTEUR Qui sera envoyé gratis

MARION & MARION

364 rue Université Montréal.
22 1/2 rue St-Pierre Québec et Washington, D. C.

RENARDS ARGENTÉS



"J'offre en vente cent couples de renards noirs argentés enregistrés, provenant de sujets prolifiques. J'offre en outre à ma clientèle, un service d'instructeurs compétents les visitant régulièrement et leur enseignant la meilleure manière d'élever leurs renards. J'ose me proclamer le seul à offrir ce grand avantage, qui est la vraie clé du succès.

Agents actifs demandés:—

C.-E. BOUCHARD,

Ste-Anne de la Pocatière, Qué.

POSEZ

LES BARRIÈRES

Galvanisées à Chaud

ET

LA CLÔTURE

Invincible

Possédant toutes les qualités d'une bonne clôture

THE STEEL COMPANY OF CANADA, Limited
Dept. J Montréal

Envoyez-moi le catalogue illustré de la clôture invincible.

Nom _____

Adresse _____

Encore le chat

(Suite de la page

L'Ialet, 1

M. J. DesRosiers,
St-Guillaume.

Cher monsieur,

Je vous félicite chaleur belle réplique que vous "Le Bulletin" du 14 cour frappé très juste et je vous

Quant à moi, j'ai débuté (tonne) dans ce genre d'articles. Les dépenses ont été le temps. Malgré que je l'expérience, le résultat est à l'automne dernier je vendis qu'il me restait 25 beaux : vernement. Et je crois qu'at encourageant pour moi habitué aux millions.

Bien à vous,
ULFRANC

M. Louis Marcotte, de ne fait parvenir les chiffres éloquentes par eux-mêmes.

5 couples de chats sauvages 25 jeunes, en 1928, vendus \$50. le couple.

Dépenses: Nourriture de vieux et 25 jeunes

Dépréciation des enclos

Intérêt sur capital

Assurance contre l'incendie

PROFITS NETS.

Pour ce qui me concerne dans de plus amples détails satisfait de mon entreprise des conseils aux autres c'est naissance de cause.

J'ai confiance que l'ouvrier d'aviation, un peu partout contribue à une plus grande manœuvre en fourrure de et partant à une hausse de

J'ai confiance plus que quand je vois que le maréchal l'entremise du Ministère d'Ottawa, demande des : rure canadiens et spécialistes vage.

Je dirai plus: Si les choses se réalisent, les éleveurs de feront, avant longtemps, avec leurs sujets que les élé argentés en font ici, actue leurs, mais avec beaucoup tal.

Je regrette que M. Bernadet ait fait faillite dans l'élevage, mais son cas est celui de tout le monde. L'exception qui confirme la règle

Dans son dernier article admet que les opinions qu'il toutes personnelles, et qu'il dans l'industrie trouveront roger les anciens... Ce suivi et je le félicite de se j'en profite pour lui dem nions, pourtant bien trans sauvages, sont plus mûres

Et il termine en disant: obligé de dire ce que je j et les intéressés jugeront"

S'il eut parlé à la première pluriel, c'eût été une vraie; peut-être que l'exact

Votre humble serviteur pense, mais il y pense be le dire.

La note de rédaction de bas de ma lettre publiée du 14 courant a toute me

Je ne conseille pas l'absence des animaux domestiques mais je dis avec M. E.

dans son traité sur l'élevage à fourrure, publié il y a avec l'autorisation de l'h

qu'avant qu'il ne soit l'ouvrier canadien-français rait près de sa grange une j laquelle il nourrira, avec animaux à fourrure que revenus.

Défait, le tout peut s ment, sans surcroît de b

J'ai essayé d'être moi dernière fois. Si je n'ai p à mon manque d'habitue public.

On me pardonnera.

Veuillez me croire av

Votre bien c

St-Guillaume, 27 mar